



le château d'Amboise



François de Guise

La conjuration d'Amboise (1560)

est un coup d'État manqué, organisé par des protestants pour s'emparer de la personne du roi François II et le soustraire à la tutelle des Guise. Cet événement annonce les guerres de religion à venir (1562-1598).

Début février 1560, les Guises sont informés de l'existence d'un complot. Ils décident alors de transférer le roi et la cour, du château de Blois à celui d'Amboise, plus sûr. Les défenses du château sont renforcées.

Les conjurés, qui ont prévu leur action pour le 1^{er} mars 1560 la remettent au 16 mars. Grâce à des complicités sur place, certains conjurés arrivés en avance, préparent l'arrivée du gros des troupes protestantes. Mais les Guises font fouiller les alentours d'Amboise, et les premiers conjurés sont arrêtés le 10 mars. Jusqu'au 16 mars, les arrestations se multiplient. Les protestants espèrent pouvoir exprimer au roi leur doléance avant d'entamer l'action.

Le 17 mars, les huguenots attaquent par surprise mais sont, rapidement matés et punis avec une extrême sévérité : la plupart des conjurés sont pendus aux balustrades du château, les autres sont noyés dans la Loire ou massacrés par la foule. La répression fait 1 200 à 1 500 morts. Le roi confie la lieutenance générale du royaume au duc de Guise.